

COLOMBIA Y UNA PROYECCION GEOPOLITICA

Por: Teniente Coronel CARLOS IRIGOYEN L.
Oficial del Ejército de Chile
Profesor invitado por la
Escuela Superior de Guerra

A. Introducción

El tema a considerar en el presente trabajo es fruto de la oportunidad de desempeñarse como profesor invitado en la Escuela Superior de Guerra de las Fuerzas Militares y de la intromisión en materias geopolíticas como aporte a la querida Escuela de Guerra.

La geopolítica es definida como "una rama de las ciencias políticas que, basada en los conocimientos geográficos, históricos, sociológicos, económicos, estratégicos y políticos pasados y presentes, estudia en conjunto la vida y desarrollo de una masa humana organizada en un espacio terrestre, analizando sus múltiples y

recíprocas influencias, para deducir sus objetivos y estudiar sus proyecciones, con el fin de lograr en el futuro un mayor bienestar y felicidad para el pueblo⁽¹⁾.

De la aplicación de ciertas realidades geográficas colombianas, que indudablemente se encuentran avaladas por las leyes geopolíticas conocidas y definidas, se presentan antecedentes que permiten de algún modo vislumbrar una proyección geopolítica del país hacia el logro de un nivel potencial destacado en el contexto sudamericano.

Numerosos estudios geopolíticos colombianos han dejado entrever en sus diversos textos aspectos de interés de este potencial país, que indudablemente se consideran gravitantes en el mejoramiento de su posición sudamericana.

B. Situación colombiana

1. Posición geográfica.

- a. Colombia y Venezuela constituyen los países de América Latina que poseen el acceso más directo a los principales centros de atracción mundial, comunicándose con Europa a través del océano Atlántico y con los Estados Unidos por el mar del Caribe.
- b. Por su situación geográfica, junto a las características que posee con los 5 países limítrofes que la entornan le permite gozar de una tranquilidad que se manifiesta en la ausencia de conflictos en los últimos cincuenta años; lo anterior se respalda basado en los siguientes hechos:
 - Con Venezuela, existen lazos históricos y presentes que se manifiestan en una integración evolutiva que día a día va adquiriendo matices más destacados.
 - Con Brasil y Perú comparten la gran selva amazónica lo que indiscutiblemente le otorga cada vez mayor seguridad.
- c. El encontrarse ubicado en la zona tórrida del globo terráqueo, junto a las particularidades morfológicas que se presentan en el país, le permite poseer una variedad de climas, sin embargo, ninguno de ellos se contraponen para afectar el desarrollo de la vida, muy por el contrario permiten el contar en forma permanente con una gran riqueza agrícola.

(1) A. Pinochet. V. Geopolítica.

- d. La ubicación central del poder político, le permite irradiar hacia todos los extremos su influencia, ante ello, se puede decir de acuerdo a las leyes geopolíticas que Colombia es un país privilegiado al poseer una forma y ubicación ideal.
- e. Los 1'500.000 Kms² de superficie que posee, hace ser a Colombia el 3o. país dentro de sus limítrofes, así mismo ésta permite el asentamiento en forma amplia de sus 35'000.000 de habitantes y más aún permite mirar con mucha expectativa un desarrollo promisorio, toda vez que tanto el área de los Llanos Orientales y la costa litoral del Chocó se presentan aún con grandes extensiones vacías y de una riqueza incalculable.

Importante destacar, la aplicación de la "ley de las pautas de crecimiento" en torno al llamado "Trapezio Amazónico entre los ríos Putumayo y Amazonas", en donde según ésta, se manifiesta cuando una punta formada por una frontera penetra en un territorio cualquiera, tiende a ensancharse si su dominio es superior al medio circundante y tiende a ser absorbida por este medio, en caso contrario.

2. Hidrografía.

a. Continental.

La hidrografía colombiana es rica y abundante en ríos de características amplias y navegables, los que en algunos casos tienden a cruzar el país de norte a sur, a modo de ejemplo podemos referirnos al río Magdalena, el cual debiera considerarse como la principal ruta de comunicación, atendiendo más aún a las riquezas agrícolas y petroleras de la región del Magdalena que van a tener ingerencia considerable en el desarrollo del país.

El río Amazonas y Putumayo, en el extremo suroriental del país deben ser las carreteras bases que van a permitir o influir decisivamente en la colonización de tan extensas y ricas zonas.

Es bien sabido que la capacidad actual del canal de Panamá se ha visto sobrepasada por el tonelaje de los buques y saturada por la gran cantidad de medios que lo utilizan, ante ello cobra cada día una mayor importancia la situación de los ríos Atrato-Truandó, los cuales debieran permitir a los visionarios conductores políticos, la materialización del canal interoceánico con todas sus previsibles consecuencias de prosperidad y desarrollo, teniendo en consideración que la materialización de esa obra constituye una necesidad mundial.

b. Oceánico.

Todo estado que pretenda ser potencia, debe poseer acceso a mares distintos y es justamente esta característica prioritaria geopolítica, la que posee Colombia, ya que cuenta con el acceso al mar Caribe y al océano Pacífico; a esta particular situación debe considerarse el hecho de haber mantenido contacto permanente con los centros de atracción mundial a través del océano Atlántico y Pacífico.

3. *Morfología.*

Pudiere pensarse que las cordilleras Oriental, Central y Occidental presentan dificultades a las comunicaciones, creando regionalismos ilógicos, efectivamente en parte ello se presenta en el país, sin embargo, no debe desconocerse que dichas cordilleras como en ningún otro lugar del macizo andino son terrenos eminentemente agrícolas, lo que unido al clima existente en la zona, permiten la obtención de un número importante de cosechas anuales en una gran variedad de productos, permitiendo satisfacer las necesidades internas y más aún obtener divisas atendiendo al comercio exterior.

4. *Clima.*

La morfología junto a la influencia que ejerce el mar, hacen que Colombia pese a ubicarse en la zona tórrida, no sienta en puridad los efectos que ella ocasiona, presentándose de esa forma una gran variedad de climas y subclimas, los que según la altitud se presentan como sigue:

- a. Tierras calientes (0 - 1.000 ms. sobre el nivel del mar).
- b. Tierras templadas (1.000 - 2.000 ms. sobre el nivel del mar).
- c. Tierras frías (2.000 - 3.500 ms. sobre el nivel del mar).

De lo anterior se puede mencionar que el clima en Colombia es benéfico e incide en gran forma en la vegetación y en la agricultura, dando origen de esa forma a numerosos productos naturales que convierten al país en un exportador de consideración destacable a nivel mundial.

5. *Factores geohumanos.*

La población, cultura, idiosincrasia, conducción política, tradiciones y la seguridad nacional son elementos que del mismo modo que los ya planteados van a tener una incidencia en la proyección geopolítica de la Nación.

La seguridad nacional y el desarrollo son los dos pilares fundamentales en los que se sustenta una nación, ninguno de los dos tiene

preponderancia sobre el otro, muy por el contrario la mancomuni6n de ambos permite orientar el camino 6ptimo del desarrollo de un pueblo; del mismo modo es necesario dejar de manifiesto que la seguridad nacional no cabe en responsabilidad s6lo a las Fuerzas Militares, es deber y tarea de todos los integrantes de la Naci6n; as6 entenderemos entonces la responsabilidad que le cabe a cada individuo en el 6mbito social, laboral e inclusive personal en pos de la seguridad nacional, que no es otra cosa que vivir, tener y asegurarse de entregar a los hijos un ambiente de paz enmarcado dentro de los valores de la tradici6n nacional, respecto a los h6roes y a la patria.

C. Conclusiones

El suscrito ha estimado en forma gen6rica extraer para el an6lisis algunas simples conclusiones en relaci6n a lo expuesto, teniendo en consideraci6n que su objetivo pretende humildemente presentar algunas inquietudes a desarrollar dentro del contexto de la proyecci6n geopol6tica de Colombia.

1. Neutralizaci6n de los grupos armados existentes en el pa6s y de esa forma, poder optar con tranquilidad a una consolidaci6n del proceso de paz.
2. Creaci6n del canal interoce6nico Atrato-Truand6 como complemento al sobrepasado actual Canal de Panam6.
3. Incremento de una concepci6n pol6tica de car6cter mar6timo m6s que de car6cter continental, explotando de esa forma los beneficios de contar con salida a dos mares.
4. Dar orientaci6n especial al polo de desarrollo del Trapecio Amaz6nico con el fin de hacerse fuerte en una zona de tanta trascendencia nacional.
5. Desarrollar un plan de comunicaciones terrestres-fluviales que faciliten la integraci6n de las grandes extensiones amaz6nicas y orientales.
6. Estudiar una posible redistribuci6n administrativa nacional, en donde la separaci6n departamental se materialice atendiendo caracter6sticas de clima, poblaci6n, recursos, etc., que a la postre permita una mayor integraci6n nacional.
7. Proyectar sus exportaciones a trav6s del oc6ano Pac6fico, sobre los grandes centros de consumidores de Asia.
8. Promover un desarrollo de la tecnolog6a nacional junto a una regulaci6n de aranceles, que permitan un mercado internacional competitivo.